

## RESUMEN

La adolescencia es una etapa trascendental y crítica para el desarrollo humano, debido a la serie de cambios fisiológicos y psicológicos, e interpersonales que conlleva. Dichos cambios hacen al adolescente vulnerable, pues surge una crisis de identidad que los enfrenta a sí mismos, a las demandas familiares, y de la sociedad, produciéndoles gran ansiedad y confusión. Sentimientos que en ocasiones el adolescente no puede afrontar, debido a diferentes factores, entre ellos sus características de personalidad, el estrés cotidiano y la ausencia de redes de apoyo sociales y familiares. Dichos factores favorecen la presencia de malestar emocional en el adolescente, el cual puede desembocar en conductas de riesgo, como son: consumo de drogas e intento de suicidio, que comprometen su integridad física y psicológica.

Por tanto se realiza el presente trabajo de investigación el cual pretende conocer la prevalencia y características psicológicas de adolescentes que presentan ideación suicida de la Unidad educativa “Lourdes” turno tarde ciudad de Tarija en la gestión 2011.

La metodología empleada en el presente trabajo de investigación está caracterizada de la siguiente manera: la investigación se encuentra dentro de la psicología clínica, es descriptiva, es un estudio exploratorio y de corte transversal, se toma en cuenta como población a los alumnos de la Unidad Educativa “Lourdes “ turno tarde, la muestra fue seleccionada por muestreo intencional tomando en cuenta a 121 adolescentes, 99 mujeres y 113 varones, que ese encuentran entre las edades de 14 y 17 años y cursan el 3ro y 6to de secundaria .

El trabajo de investigación se realizó en dos fases: La primera donde se determina la prevalencia de ideación suicida y la segunda donde se identifica las características psicológicas de los adolescentes que presentan ideación suicida.

Se aplicaron los siguientes instrumentos que proporcionaron los datos requeridos, prevalencia de ideación suicida (Escala de Rojas para la Valorar el Riesgo de Suicidio), nivel de autoestima (Cuestionario de autoestima 35B), coeficiente intelectual (Test de Matrices Proyectivas de Raven “Escala General” Autor J.C Raven), nivel de madurez (Test de madurez o plenitud Psicológica, autor Julián Ibáñez Gil) y de personalidad (Cuestionario de personalidad HSPQ, autor Catell). Se prosiguió a la recolección e interpretación de datos

De los resultados se pudo llegar a las siguientes conclusiones existe un 12% de prevalencia de ideación suicida en los adolescentes de la Unidad Educativa “Lourdes”. Los adolescentes con ideación suicida presentan una autoestima por debajo de lo regular, una tendencia a presentar un nivel de inteligencia inferior al término medio, en cuanto al nivel de madurez presentan una aspectos volitivos e intelectuales en el nivel medio; en cuanto a los rasgo de personalidad presentan introversión, inteligencia baja, son menos integrados, también son afectados por sus propios sentimientos, son emocionalmente poco estables, despreocupados o desatentos con las reglas, menos integrados, individualistas y tienen sensibilidad dura.